



REVISTA LATINO-AMERICANA

(Fundada en México por Francisco de la Fuente Ruiz, el 15 de Febrero de 1885).

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes

Dirección y Administración: RUE VIVIENNE NUM. 53 (Au coin du Boulevard Montmartre).

PARIS

Año XVI.

28 de Febrero de 1900.

2.ª época. — Núm. 108.

EL PRESENTE NÚMERO.

Como el objeto en los días de este periódico, es que aparezca tres veces cada mes, se publica hoy el ejemplar que corresponde á la última fecha de Febrero.

Así se hizo en todos los anteriores años.

MÉXICO.

CAPACIDAD PARA EL GOBIERNO.

La completa realidad social exige, que los pueblos educados en la república y para hacer cada vez más fructífero el régimen democrático, se impongan la tarea de estudiar directamente lo que les conviene, examinando las ideas y propósitos ya realizados, lo que se proponen para el futuro y las personas que crean adaptables para la investidura de las funciones públicas. Si el sistema de elecciones, no ha de degenerar, es preciso que se muestre en condiciones de progreso, por su eficacia y que cada cual de las circunstancias que á ello contribuyan, esté basada en métodos esencialmente racionales.

Porque la responsabilidad efectiva en último término, de cuanto suceso desgraciado afecte la vida y evoluciones del Gobierno representativo, va á parar al pueblo. Es decir, á quienes con perfecto derecho para intervenir en sus destinos, por ignorancia ó apatía, hacen lo contrario. Que toman sí participación pero en sentido negativo. Y así precisamente se prolonga el período embrionario de las instituciones.

Conceptuamos que la ingerencia negativa, es tanto la que deje de tomarse como la que haya sido mal empleada. El voto como las simpatías populares deben sancionar y prestar apoyo á las iniciativas, á los hechos y á las personas que con justicia, meditación y acierto recojan las doctrinas, den impulso á los principios salvadores é impriman dirección á la vitalidad de las naciones condensando todas sus buenas dispersas energías.

Pero enseguida surge la dificultad grave de la conformación defectuosa, de los vicios de origen en la composición de los pueblos. Careciendo, por ejemplo, de aptitudes, no pueden valorar cuales son las que han de exigir para las funciones sociales y políticas, ni la significación moral y jurídica que ha de encerrar la obra de sus mandatarios. Malógrase, pues, el destino de los pueblos, desde el instante mismo que no saben determinar los que son más á propósito y dignos para su gestión. De ahí tantos desmanes y deficiencias tan multiplicadas, que el sistema de elecciones se va presentando como históricamente viciado é insuficiente para su objeto. La obra ulterior del liberalismo como preferente misión, debe ser, la de preparar los pueblos para esas prácticas.

Al espíritu menos observador que analice lo que en México está actualmente sucediendo, no puede ni debe ocultarse, que es una excepción aquel pueblo en cuantos actos y asuntos se relacionan con sus deberes electorales, que lo colocan á una altura de educación, verdaderamente ejemplar, para el desarrollo de las instituciones.

La nación entera, compacta y unánime, se ha pronunciado, proclamando una sola y única candidatura para la Presidencia de la República, desde que se iniciaron los trabajos electorales. Que de preparatorios, han pasado ya á definitivos, sin que el criterio de la poderosa opinión pública, haya cambiado. Los hijos del país, ofrecen su voto para los comicios. Los extranjeros, que sin derechos políticos, son habitantes de la República é interesados en la felicidad de ésta, siquiera sea por sus personales intereses; han hecho también expresión solemne de su apoyo moral. Los sentimientos de cordialidad y simpatía entre nacionales y extranjeros, por otra parte, explican perfectamente la especial demostración amistosa de los últimos, hacia el candidato de los primeros. Que no es otro, cual universalmente se sabe, que el Sr. General D. Porfirio Díaz.

El carácter, la voluntad y las aptitudes, han de patentizarse por sus resultados ó sea en la ejecución. Como los de las funciones que á ésta corresponde, en el funcionario. Simplemente en esto, vemos la explicación de la unanimidad de pareceres propicios al Presidente actual. Ha probado su capacidad para el Gobierno y los pueblos que están cosechando los beneficios, no quieren en manera alguna emplear sus prerrogativas, en hacerse daño. Comprenden que no están los tiempos para dudosas experiencias. Que marchando como hasta aquí, el espléndido triunfo presente, ha de afianzarse, ratificando las naciones del exterior su concepto, ya formado sobre México, como potencia grande y poderosa.

Todo esto determina un país, amante entusiasta de su bien, justiciero y reconocido. De un grado superior en educación política, que conoce la manera cómo se han realizado sus más legítimas aspiraciones y juiciosamente anhela conservarlas.

Para nosotros, que íntimamente conocemos á México, ésta es la efectiva significación de la candidatura del General Díaz, que ha de triunfar, porque á lo menos por hoy, sería un desvarío pensar en ninguna otra.

La verdadera obra del Gobierno, se ha consumado durante su administración. Todos los resortes gubernamentales, los ha hecho útiles. Las energías completas del poder público, en manos del General Díaz, han sido consagradas á fines altamente patrióticos, encauzando las opiniones, los designios y los actos á una obra eminentemente nacional. Revelada en lo administrativo como en una felicísima labor económica y hacendaria. Ha cumplido pues, sus pactos con los mandatarios, quienes dan como suficiente explicación, de que es así, la unánime decisión de reelegirlo.

La democracia representativa, es todavía demasiado nueva para impedir que se discutan algunas de sus ideas. Como, por ejemplo, la de renovación periódica. Lo que ocurre en México motiva razonada y concluyentemente, el hecho, de que los pueblos por voluntad y conveniencia reiteren sus sufragios en la misma persona.

La ciencia constitucional, depende en sus ideas cardinales de la práctica. Oponer hechos á principios, experiencias á doctrinas, es lo que ahora hace México con indiscutible éxito. No para confundir el hecho con la doctrina ó al contrario, sino para exhibir donde esté la supremacía, por la razón sencillísima de que contrastándolos, la selección surge, é imponentemente presenta su uso, todos los honores del triunfo.

Por eso México obra perfectamente, insistiendo en el empleo de su soberanía y consignando una vez más como idea trascendente, la de reelegir para que rijan sus destinos ulteriores á quien considera más apto.

DISCURSO

Pronunciado por el Excmo. Sr. Licenciado D. IGNACIO MARISCAL, Ministro de Estado y del Despacho de Relaciones Exteriores, ante el cadáver del Excelentísimo Sr. General D. Felipe B. Berriozábal, Ministro de la Guerra, en el Panteón de Dolores de México.

Señores:

Otra pérdida sensible para la República, otro fiel amigo del Primer Magistrado, otro de sus colaboradores arrebatado por la muerte. En menos de nueve años Dublán, Pacheco, González, Romero Rubio, Matías Romero; y ahora Berriozábal, su compañero de armas, su Secretario del Despacho durante la época de regeneración y progreso, hoy ya tan avanzada. Hombre de acalorados sentimientos, pero también de convicciones profundas y de inmutables principios, la religión del honor y del deber, fué su único y ferviente culto, el móvil constante y poderoso de su infatigable actividad. De esa religión no sólo se mostró fidelísimo observante, llegó por su temperamento á ser fanático sectario. Fanatismo del honor y del deber que sólo comprenden las almas privilegiadas.

Para probar cumplidamente mi aserto sobre el carácter de Berriozábal, para demostrar que esa es la apreciación de un ánimo sereno en otras circunstancias, no el arranque de mi pecho hoy lacerado por la muerte de un amigo, convendría recorrer todos los principales hechos de su vida pública. Por desgracia, me es imposible hacerlo en este instante ni aún á grandes pinceladas, ni menos con la mesura y el cuidado que lo hará la historia al consignar sus inclitos servicios á la Patria. Baste, sin embargo, recordar que desde su tierna adolescencia, cuando huérfano y confiado á sus mezuquinos recursos, estudiaba en el Colegio de Minería, apenas se anunció la guerra de invasión americana, ofreció cuanto entonces podía ofrecer, su carrera, su porvenir, su vida llena de ilusiones y esperanzas, en holocausto á la defensa nacional.

La causa de la Nación fué para él como su causa personal, y la promovía con el mismo entusiasmo fervoroso, además de un desinterés rayano en pundonor caballeresco de otros siglos. Apenas terminado el conflicto con el enemigo exterior, sin aspirar á recompensas ni empleos militares ó civiles, continuó modestamente sus estudios, y una vez recibido de Ingeniero dedicóse á importantísimos trabajos de su profesión que le dieron nombre en los Estados de México, Tlaxcala y Michoacán, siendo, además el origen de su módica fortuna.

No tardó en llegar otra crisis muy seria para México, ya no por irrupción extranjera, sino por la explosión natural de intereses contra puestos que fermentaban en nuestro pueblo desde su independencia. Vino la guerra civil llamada de Reforma, y Berriozábal, obedeciendo á sus simpatías y convicciones desde entonces hondamente arraigadas, filióse entusiasmado entre los reformistas. Notable fué su cooperación para el triunfo del partido progresista y constitucional, que lo señalaba con orgullo entre sus prohombres.

Bien conocida es la revolución de esa terrible lucha de tres años en otra más larga y más terrible que sirvió no sólo para mantener á raya una intervención extraña promovida por los jurados enemigos de la libertad, sino para derrocar un imperio, impopular y exótico. En tan tremenda crisis, siguió Berriozábal lidiando con valor y constancia cuanto pudo y se lo permitió la suerte. Héroe del 5 de Mayo en el Cerro de Guadalupe, donde la fortuna coronó la frente audaz de nuestros guerreros, lo fué también durante el sitio de Puebla, defendida con no menos honra, aún cuando allí sucumbieron nuestras armas á la fuerza y al destino. Prisionero del ejército francés, pudo escaparse y prestó aún por algún tiempo su ayuda al benemérito Juárez en su éxodo glorioso para salvar la nacionalidad y las instituciones.

Sus trabajos en la paz no desmerecen al lado de los laureles que conquistó en la guerra. Su consagración al servicio nacional, su celo y laboriosidad apenas igualables, su integridad absoluta por encima de la más atrevida sospecha eran, prendas notorias para sus amigos y aún para sus enemigos más preocupados. Como Gobernador del Estado de México, en sus floridos años, como Ministro de Juárez en edad madura, y luego en la proveya y avanzada, como Secretario de Guerra durante la próspera administración actual, no descansó un momento para alcanzar los más halagüeños resultados, los ideales á que siempre aspiraba. Visible testimonio de sus largas y provechosas faenas dan los numerosos volúmenes recientemente publicados sobre organización del Ejército sin hacer mérito de la moralidad, disciplina y levantado espíritu de nuestros militares, que hoy con justicia enorgullecen á todo buen mexicano; cualidades que ya los distinguían y él supo cultivar con afanoso empeño.

Nada lo hacía desmayar en su labor continua y fatigosa, ni las más áridas dificultades, ni la oposición con que pudiera tropezar, ni la enfermedad y los achaques de una constitución minada por los años y el trabajo excesivo, porque él los dominaba todos con espíritu fuerte y siempre joven. Mas ¡ay! que al fin vencieron ellos, como en definitiva vencen y vencerán en lo futuro á la pobre humanidad. Pasó ya como pasan las más brillantes, las más soberbias olas del océano, estrellándose y desvaneciéndose en la costa. ¿Y de él nada nos queda? Mucho nos ha quedado todavía, que así como algunas de esas olas depositan en la arena ricos tesoros al parecer perdidos en un naufragio, así deja nuestro amigo, en las playas del

mundo que abandona, preciosas y sagradas reliquias prendas valiosas de su paso por la tierra. Nos deja, sí, un esclarecido ejemplo que imitar, legado á todos y muy especialmente á la juventud que emprende ahora la azarosa carrera de hombre público; y á nosotros los que lo amábamos con el viejo cariño, ora de camaradas y hermanos en el campamento, ora de compañeros en pacíficas tareas, nos lega una tiernísima memoria, que no ha de perecer mientras vivamos, guardada en el relicario de nuestros corazones.

Correspondencia de Costa-Rica

Especial para este periódico.

San José, 25 Enero de 1900.

Sr. Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA.
París.

Apreciado amigo:

En el prolongado tiempo que dejé de transmitirle hechos y apreciaciones relativas á este país, nada de extraordinario ha ocurrido que merezca llamar la atención en ese gran centro, donde de seguro no se explican la existencia de nuestra nacionalidad á menos que para darse razón de la población exuberante de que disponemos, nos comparen con uno de esos barrios en cuyo caso ganaríamos nada más que en extensión de territorio.

Y no obstante de que con toda nuestra República alcanzaríamos á cubrir apenas la sexta parte de la cifra total de los habitantes de París, es curioso analizar, aún cuando sea superficialmente, cuánto nos ocupamos de política.

Por supuesto, que ni hay partidos definidos ni nada que se aproxime á realidad en cuanto á filiaciones basadas en principios fijos ni por lo tanto con superficial barniz científico. Todos hablan de política como sinónimo de aspiraciones y anhelos de poseer alguna altura, que con calificación en el presupuesto nacional, permita desahogo en la vida de cada uno, autorizándolo para hablar con petulancia de instituciones y otras sandeces.

Se figuran nuestros compatriotas, tal vez de buena fe, que aún constituyendo una nación de hecho y de derecho, nos tomarán á lo serio las poderosas potencias europeas y nos tratarán sinceramente de igual á igual, lo mismo ellas que los Estados Unidos de este Continente.

Entre nosotros, hablando con marcada formalidad, no hay sino agrupaciones que toman como oficio el juego político para exhibirse en derredor de cualquiera personalidad, que en las contiendas electorales pretenda el triunfo.

Pasa ese período. El candidato, apoyado con los desinteresados sufragios de sus comitentes, les distribuye las pitanzas. Las agrupaciones favorecidas, han de ser eminentemente personalistas para que el protector sea con ellas consecuente.

Las ambiciones frustradas y las antipatías hasta por fútiles motivos, originan divisiones, que se van ahondando á medida que el mandón se persuade de la extensión de su poder.

Entonces el enemigo se hace sectario y ciegamente incondicional, declara guerra á muerte contra lo que no satisfaga sus apetitos.

La exacerbación de pasiones hace intransigentes á los opositores y los gobernantes se creen en el deber de perseguirlos, haya razón ó no. Aparece la tiranía. Porque como no hay ley que siga esas corrientes desordenadas, se le suple con la omnimoda voluntad.

Esto se renueva de tiempo en tiempo, según cambia la eminencia que dice gobernarnos y en realidad es lo que constituye nuestra historia tal vez por apodo nombrada «política», durante el siglo que según unos ya se fué ó que se irá, como otros sabios piensan.

Hasta los actos de clemencia de nuestros gobernantes, son pocos y sin la extensión que el patriotismo verdadero les daría. Ultimamente se registró uno de ellos, que ha permitido el regreso á la patria de varios desterrados por la causa eterna de que ya hablé: la política.

Entre los pordonados, están personas tan caracterizadas como el Ex-Ministro D. Máximo Fernández, el Dr. D. Juan I. Flores y otros. Pero una amnistía tan parcial poco ó nada favorece los sentimientos de unión, de los cuales espera Costa-Rica salvarse, si es que el porvenir nos pertenece.

Hay muchos honrados artesanos, emigrados

en las Repúblicas vecinas (ya que hermanas sólo lo son en sentido figurado y como tema poético), que atraviesan aflictiva situación por carecer de recursos, pues no encuentran por allá trabajo lucrativo. A esos debería comprender la facultad de volver á sus hogares y sería más noble la amnistía que se les concediese, que la que se refiere á encumbrados políticos para ponerse á salvo de las influencias secretas que en el país conservan. Perdonos inspirados por el miedo no constituyen virtud.

Consecuencia del régimen bajo el cual vivimos, es la crisis económica, que marca con exactitud, la intensidad de nuestros males.

El legislador no ha hecho jamás cosa que valga la pena, para precaver al país de un porvenir incierto. No se ha promovido la inmigración, que es la llamada á ser esencialísima base del progreso de Costa-Rica. Ni se nos ha dado á conocer al exterior para que establezcan relaciones comerciales, que habrían ampliado la esfera de nuestros recursos.

En cambio, se han puesto en unas pocas manos, grandes porciones de territorio sin provecho alguno para la colectividad, por falta de acierto en las leyes concernientes á denuncias de baldíos.

Por otra parte la falta de seguridad, característica de nuestras desventuras, hace que se mantengan alejados los capitales. No hay crédito, porque nadie quiere arriesgar un sólo peso. Todos tienen miedo.

No queda á nuestros gobernantes otro remedio, que dejar la política para resueltamente empeñarse en administrarnos. Porque un buen gobierno, puede hacer mucho para que la seguridad se cree y para que exista confianza general. De esta se deriva la riqueza, mediante la facilidad del trabajo, y la circulación de los capitales, que de otro modo se esconden ó se retiran del país. Que es lo que sucede en las presentes circunstancias.

La campaña para el mejoramiento común, se promueve, dirigiendo con juicio los elementos morales, intelectuales y sociales, en vez de estar constantemente empeñados en fundar y asegurar personalidades, que cual los ídolos, ninguna participación toman en la obra agena. El derecho y la libertad son las que hacen respetables á las naciones y si entran en el camino de la grandeza, es porque el interés colectivo les presta energía y solidaridad.

En fin, ni nuestra debilidad como país que ningún recelo inspira, ni los acontecimientos de vida política interior, exentos de resultados satisfactorios para evoluciones útiles, nada puede satisfacer las esperanzas concebidas por los amantes de la patria, ni de su adelanto moral ni material.

Hasta en salubridad pública, no obstante la poquísimas densidad de población, estamos perdidos. De ahí, que la fiebre amarilla, sin contar otras enfermedades del catálogo, nos persiga sin cesar. En Alajuela, no ha podido dominarse, apesar de los esfuerzos empleados. La prensa pide, que se incineren las casas de los que padecieron la fiebre amarilla. A grandes males, grandes remedios. Pero si como preservativo incendian nuestras pequeñas poblaciones para que servirá después tan excelente higiene?

Su afectísimo seguro servidor

VIRATÓN.

Guatemala.

TODO ES MENTIRA.

Ni hubo catástrofe ni niños heridos.

Falsa también la suspensión del pago de la deuda exterior.

La legación de Guatemala en París, desmiente de la manera más categórica y terminante, la noticia que han publicado algunos periódicos de que hubo trescientos niños heridos mortalmente en la ciudad de Guatemala, en la celebración de la fiesta por la conclusión de los exámenes en las escuelas públicas.

Es enteramente falso, que con motivo de un tumulto ocasionado por la caída de una lámina de zinc, del monumento construido para esa fiesta, el Presidente de la República creyendo que se trataba de un atentado contra su persona, hubiere ordenado disparar sobre la muchedumbre allí reunida; y es no menos falso, que haya habido una sola persona herida.

Nosotros hemos averiguado, que la invención de tamañas mentiras fué obra premeditada de *El Globo* de San Salvador, del cual la copiaron otros periódicos de Centro-América. Y con esa ligereza, que es innata en los faltos de reflexión y de sentido, han ido adoptando como legítima la absurda noticia, hasta que llegó á la prensa europea que no dió mejor ejemplo de cordura.

Impresiona dolorosamente tan perniciosa propaganda, que pervierte el sentido moral, que carece de acierto y de justicia y que cambia el importante medio de trasmisión de ideas y de hechos lícitos, en elemento para hacer mal, sin pensar en que la responsabilidad es grande para quienes consuman tales desatinos y para los que intencionalmente los difunden.

También el apreciable Sr. Ministro de Guatemala en París, ha tenido la benevolencia de autorizarnos para que hagamos público este otro extremo. Que el Dr. Anguiano, Ministro de Relaciones Exteriores le ha telegrafiado, haciéndole saber: que el Gobierno no ha suspendido el pago de los intereses de la deuda exterior. Está exigiendo, que el Sindicato alemán pague el cupón de Diciembre último, porque el Gobierno cumplió con entregarle las rentas consignadas al efecto.

De manera, que también resulta enteramente falsa la versión relativa á que el Ejecutivo omitiese, lo que precisamente está practicando. Que hasta puede decirse ya anteriormente cumplido, toda vez que las rentas seguras que se afectan á cubrir un crédito, cuando han sido señaladas para la transferencia y percepción directa constituyen el pago efectivo y causan la liberación del compromiso á que se refieren. El Sindicato alemán está cobrando los ingresos enunciados y en todo caso, sería él quien resistiese dar la debida satisfacción á los interesados en la deuda exterior y jamás el Gobierno de Guatemala.

Ecos

La acción del tiempo que todo lo depura, incluso las mentiras oficiales, está demostrando que por gloriosos que fueran los combates de las tropas leales al gobierno conservador de Colombia, la causa de la libertad no quedó vencida.

En aquella República, no hay por ahora otras publicaciones que las que el gobierno y sus amigos hacen. La prensa verdadera, independiente y justa, se encuentra bajo el dominio del sable. Es decir, que no existe.

Pero nosotros sabemos, sin embargo, que el desastre completo de los revolucionarios propalado por el régimen conservador vigente, es inexacto.

—Como mejor prueba de la afirmación que precede tenemos la palabra misma del Gabinete colombiano.

Dice el Ministro de Gobierno en reciente circular dirigida á los Gobernadores de los Departamentos, «que aún cuando el movimiento revolucionario está dominado en todas partes, el espíritu anti-católico y socialista continúa perturbando la paz pública»...

No sólo es una flagrante contradicción tener dominado el movimiento revolucionario que no cesa de producir la alteración del orden público, característica de su existencia, si no que hay además otra originalidad en la palabra del Ministro. Que es una guerra de índole religiosa la que los conservadores se proponen, supuesto que persiguen de muerte el espíritu anti-católico.

Las pretensiones de algunos hombres dirigentes de partidos ó de gobiernos religiosos, que se inspiran únicamente en los intereses y en las ambiciones personales de los miembros de su religión, no determinan política y muchísimo menos responden á los principios republicanos.

Esa humillante tutela, que quiere avasallar todo, tomando como pretexto cuestiones de conciencia; debe acabar para siempre.

—El mismo Ministro colombiano en su citada circular á los Gobernadores, les encarga «procedan con toda actividad á la organización de nuevos batallones»...

¿Para una revolución vencida, tales preparativos?

FOTOGRAFÍAS

de los magníficos cuadros al óleo y esculturas de los Museos del Louvre, donde están representadas todas las escuelas. De los otros Museos y notables monumentos de París (inclusa la tumba de Napoleón I) y de todas las grandes capitales europeas.

Las remitiremos á aquellos de nuestros abonados que las deseen, por el valor y gastos de correo, cumpliendo enteramente gratis los encargos que se sirvan hacernos.

Lo que sabemos, nosotros, es que fué derrotado el ejército del gobierno, viéndose obligado á la retirada y reconcentrándose luego en Honda.

Puede considerarse bien difícil la situación del gobierno, pues la reconcentración de tropas aludida, parece indicar el plan de allegarlas en un momento dado á la capital, supuesto el caso de que pierda el dominio en los departamentos de la costa y de que le sea preciso jugar el todo por el todo en la propia Bogotá.

¿Qué tiempo será necesario para decidir, en ese duelo de armas, si continúa prevaleciendo en Colombia la doctrina conservadora ó si cede ella el terreno á los principios liberales?

—Semejantes son las circunstancias políticas del Perú, en donde los hombres de corazón é ideas, luchan con tesón por el triunfo de las instituciones republicanas.

Tampoco allí la revolución liberal, ha sido vencida.

El gobierno, dice lo contrario. Es inexacto.

Los miembros del partido liberal que pueden hacer valer alguna independencia de principios, no se han sometido ni jamás se someterán al Sr. de la Romaña.

Que es la forma adoptada. Ir ganando los influentes, para que la causa liberal carezca de jefes y de dirección.

—Si es cierto, como parece desprenderse del silencio del gobierno peruano, que el Coronel Vizcarra batió al batallón «Arequipa», fiel al predominio clerical, hay entonces que creer sea exacta la noticia que últimamente circuló, de que los revolucionarios han ocupado á Chachapoyas.

De lo cual se desprende, que á lo menos por ahora, no se halla el gobierno con bastantes probabilidades de un éxito satisfactorio.

—Se han suprimido, por economía, las legaciones del Perú en Alemania y Suiza; y el cargo de visitador de consulados que desempeñaba el señor Garzoni.

Y pretenderán, con tan oscuro sistema de relaciones internacionales, ser conocidos en el exterior y tratados por las grandes potencias europeas como países que se sacrifican por vigorizar los lazos de confraternidad y de recíprocos intereses.

—Muéstrase inquieta la prensa chilena, por las nuevas é inesperadas adquisiciones de armamento que está haciendo la Argentina.

¿Será para mejor discutir, en paz, los detalles últimos de la enojosa cuestión de límites?

—El Senado argentino, votó el proyecto que organiza las autoridades de la Puna de Atacama y lo llama «territorio de los Andes».

Autorizó también la inversión de los fondos necesarios en los festejos á Campos Salles.

Puede que en las fiestas al Presidente del Brasil se eche base para algún propósito, que inspire recelos á los amantes de la paz suramericana.

—En el Ministerio de la guerra de Chile, se estudia la supresión de algunos cuerpos con motivo de la disminución del personal del ejército.

Se tratará de suprimir cuatro cuerpos de infantería, tres de artillería y tres de caballería y una compañía de ingenieros, dejando en disponibilidad á treinta jefes y más de cien oficiales.

—De nuevo han empezado las alarmas revolucionarias en el Uruguay.

Se descubrió otro contrabando de armas.

El Gobierno vive atento y vigilante. La ciudad de Montevideo, llena de patrullas que recorren constantemente las calles de la población y vigilan hasta los barrios más apartados. Los opositores son muy vigilados.

—Los desfalcos en la aduana continúan. Se ha descubierto otro de veinte mil pesos.

Affaires exceptionnelles et très importantes AU MEXIQUE.

Riches mines de toute sorte; terrains très vastes et de grande valeur pour l'agriculture; développement et propagation d'industries diverses; commerce d'exportation et d'importation.

S'adresser pour avoir des renseignements à la Direction de ce journal.

—Se redoblan las precauciones para evitar la revolución, en todos los departamentos uruguayos.

—La casa de Armstrong ofreció un crucero y dos torpederos.

El gobierno oriental contestó: que más tarde se estudiará la propuesta.

—Parece que por el Salto, fueron introducidos cuarenta cajones de armamento perteneciente á los revolucionarios uruguayos.

Desde luego, que no serán para regalárselos al gobierno del Sr. Cuestas.

—Se abrió en Brasil, un crédito de 1,300 contos de rey para el viaje del Presidente á Buenos Aires.

Se autorizó otro crédito de 200 contos para los trabajos de remoción de los hilos de la frontera entre el Brasil y el Perú.

—El Gobierno brasileño entregó el último servicio del empréstito de dos millones de libras esterlinas hecho por los banqueros Rothschild en 1896.

La entrega se hizo con los productos de los impuestos en oro.

—Se ha presentado á la Convención Nacional boliviana, reunida en la ciudad de Oruro, un proyecto de empréstito externo por valor de £ 1.000.000.

Se nota entre los convencionales el decidido propósito de pedir al Gobierno mayor energía en la dirección de la diplomacia boliviana.

—En la Convención seguía la discusión sobre el sistema federal. Sobre 62 convencionales, 32 son federales y 30 unitarios.

Domina en las deliberaciones de todos los asuntos, rectitud y patriotismo.

Hay, pues, el decidido anhelo de organizar á Bolivia.

—El Poder Ejecutivo está de perfecto acuerdo con la Convención expresada, en la necesidad que la nación tiene de aumentar sus ferrocarriles.

Ofrecen, para la empresa que construya el de Oruro á Cochabamba, la garantía del 6 por ciento de interés.

Es ocasión propicia para los capitalistas europeos, que puedan emprender ese negocio.

La solvencia ni la seriedad del actual gobierno boliviano, permiten la más leve duda.

Nicaragua.

PRESUPUESTOS NACIONALES.

Comenzó á regir el día 1.º de Enero, en esa República, la ley de Presupuestos generales de ingresos y egresos para el presente año económico, dictada por la Asamblea Nacional legislativa en 19 de Octubre de 1899 y promulgada por el Poder Ejecutivo el 20 de Noviembre siguiente.

La cantidad asignada para los gastos de la Administración pública, es de 6 403,184 pesos 85 centavos, cuya inversión parcial se distribuye entre los Departamentos de Estado, con la debida separación, y con arreglo á los ramos á que cada uno de ellos ha de atender.

El de Hacienda, que es el más complicado y por consiguiente costoso, tiene señalado para todo el ejercicio económico 2.454,912 pesos 30 centavos. Desde luego se descubren la previsión y el método, indispensables en una hacienda pública bien arreglada, que de preferencia ha de cuidar de satisfacer los compromisos exteriores, sin olvidar la más acertada recaudación interior del impuesto, supuesto que éste es la consecuencia inmediata de la organización de los servicios y funciones á cargo de todo Gobierno.

De Europa

En los capítulos respectivos, consta la dirección dada a la percepción de rentas, por clasificación metódica de sus empleados con las remuneraciones consiguientes á sus diversas categorías; que importan 70,320 pesos. Para gastos que hayan quedado por pagarse, liquidados conforme presupuestos que terminen al comenzar á regir el actual, se fijan 20,000 pesos y 70 mil como reintegro de depósitos, para devolución de los que se exigieren en el año.

Se ven, pues, observadas con discreción reglas de equidad, que son moralizadoras é útiles porque persuaden de que para un Poder Ejecutivo, celoso de sus deberes, nada ha de encontrarse privado de garantías ni de justas compensaciones.

A la deuda inglesa, se le señalan 222,075 pesos, para pago de los cupones de 1.º de Julio de 1900 y 1.º de Enero de 1901, intereses rezagados y gastos de situación. A la «Nicaragua Company Limited», para principal é intereses, según contrato de 2 de Julio de 1896, la suma de 200,000 pesos y 15,000 para agentes extranjeros, en pago de suplementos, comisiones, etcétera. La amortización gradual de la deuda interior, tiene destinados 1,342,781 pesos y 100,000 más, para otros saldos en cuenta corriente y cuya amortización hubiere de efectuarse.

Después del Departamento de Hacienda es el de Fomento, entre los demás ramos á cargo del Poder Ejecutivo, el que resulta en la expresada ley de Presupuestos, con más elevada cantidad, á saber: 1.153,378 pesos 20 centavos. Otro signo de marcadas aspiraciones de progreso y de que se emplean para alcanzarlo, cuantos medios disponibles hay.

La intervención directa de la administración en obras públicas, ferrocarriles y telégrafos, vías fluviales, servicio postal, etc., etc., en un país que como Nicaragua ha de ser cada día mayor la importancia que tomen, por los beneficios de la paz y liberalidad de sus instituciones, reclama creciente empleo de fuertes sumas, cual corresponde á la superioridad anhelada por pueblos ricos, viriles y trabajadores, que tratan de consagrar sus desvelos al desarrollo material y potente producción.

Así se ve, que los seis capítulos del Presupuesto, que son concernientes al Departamento citado, contienen no sólo los emolumentos para personal de la Secretaría, fijados en 17,560 pesos y en 27,580, los de las Direcciones, sino también sumas para promover y estimular el adelanto de la República, distribuidas de este modo: para edificios y nuevas vías 67,480 pesos; para vías de comunicación en actividad, 895,075 pesos 70 centavos; servicios auxiliares, 24,642,50; diversos, 121,040. En éstos, hállanse incluidos, la agricultura, con 62,240; para las industrias 6,500 y para inmigración, 10,000; con propósito de promover el ingreso al país, mediante contratos, de gentes que convengan para su evolución económica é industrial.

Figura el Departamento de Instrucción pública, con 471,792 pesos. De manera, que sólo en fomento é instrucción, resulta más del 25 por ciento del importe total de los gastos generales de la República.

A los esfuerzos individuales toca hacer lo demás, después de que el Gobierno procura con tanto empeño realizar la obra de reparación moral y material indispensable, como consecuencia de tanta perturbación originada por los elementos disociadores y que al mismo tiempo, en el orden político, permite á la libertad desarrollarse sin abuso.

Los ingresos están presupuestados, en pesos 6.408,000.

De ellos, corresponden 5.245,000 á los impuestos generales. 41,000 á ramos estancados. 30,000 á propiedades de la nación (venta de terrenos baldíos). 903,000 á servicios nacionales (líneas central y meridional de ferrocarriles; vapores; telégrafos; teléfonos y correos). Y 189,000 á entradas eventuales (rentas diversas, impuestos locales, comisos, multas, leyes é impresos, é ingresos imprevistos).

El cómputo de todas las partidas calculadas como ingresos, está basado sobre los rendimientos fehacientes obtenidos en periodos anteriores de épocas normales.

Si como es de esperar, también lo es la presente y el estado de paz secunda los anhelos patrióticos del Gobierno, el resultado cuando menos, será idéntico.

Poco afortunada, de intención y de palabra, ha estado la oposición en informes y discursos ante el Parlamento francés contra el presupuesto del Ministerio de la Guerra y las reformas en el ejército y en la armada.

El Gobierno, creemos que ha estimado con acierto y cordura las conveniencias de Francia, según las exigencias de la política internacional y que por tanto, hace perfectamente esforzándose para que la nación esté bien preparada para todo evento.

Las preocupaciones por los acontecimientos futuros y por el giro de la política europea, son grandes y generales. No se tiene orientación completa hacia los propósitos y deseos de Alemania ni respecto á los compromisos de su Emperador. Si como hemos presumido hace tiempo y manifestamos con franqueza, hay una inteligencia secreta entre Francia, Rusia y Alemania, la importancia de este hecho sería propicia á la primera.

Si por el contrario, lo que el monarca alemán pretende es dirigir toda la política europea y aprovechar la ocasión de que Francia sea parte esencial en alguna complicación exterior, entonces el conflicto sería sin duda alguna grave y de alcance continental.

Suceda lo que se calcula ó lo imprevisto, Francia debe estar preparada.

No participamos tampoco de la opinión de los políticos franceses, que comparando la organización de su ejército con la de los extranjeros, encuentran superiores los últimos. Esa conducta de denigrar lo propio, sólo por serlo, es inoportuna y se parece mucho á los que pretenden demoler lo existente sin pensar en la sustitución ni siquiera proponer sus bases.

En todo caso, si algo de superioridad existiese, habría que tener en cuenta para apreciarla, la diferencia de países, de costumbres, y en una palabra, de instituciones políticas como de procedimientos administrativos.

Como resumen: la reorganización si es oportuna y los preparativos de suficiencia en el ejército y en la armada para hacer frente á todo género de eventualidades, están en el interés de la gran nación y cuantos sacrificios pecuniarios haga, quedarán justificados por los riesgos y peligros que puede ofrecer la política exterior, caracterizada hoy por la incertidumbre.

—No se economiza esfuerzo alguno en París para que la gran Exposición sea, no sólo el triunfo de la máquina, de la industria y del comercio, sino también digna glorificación del progreso en todas sus formas, y que el progreso estético y moral se asocien al material, á fin de que la obra se complete y represente el movimiento todo de la civilización.

Indudablemente que los placeres y las distracciones tendrán holgada plaza en la Exposición, para atraer á cuantos sean sensibles á sus atractivos y aprovechen otras enseñanzas; pero este no es el objeto primordial, mucho más elevado, pues tiende á desarrollar el alma humana, el corazón y el cerebro, empresa grande y simpática á la cual cooperará, en primer término, la mujer, que no puede olvidar que prepara al niño, que transforma al hombre y que tiende constantemente á dirigirnos hacia todo lo que brilla en las alturas de la inteligencia, conquistándole esa tarea el respeto y la admiración del mundo.

Se dice que en los Estados Unidos se elabora una nueva Humanidad, y que la mujer se presenta bajo otro nuevo aspecto. Mientras que el hombre, al salir de la infancia y de la Universidad, se lanza á los negocios y al trabajo, transformándose en máquina adecuada para ganar dinero, la mujer se instruye, cultiva las artes y las letras, da á su cerebro las facultades del cerebro masculino y es, no sólo el alma de su hogar, sino el pensamiento, la instrucción, el guía y el sostén que dulcifica la lucha por la vida, imponiendo gran respeto á todos. Tal es el porvenir de las nuevas sociedades.

Ya en la Exposición de Chicago se inauguró la «Casa de la Mujer»; en la de París se inaugurará su «Palacio», que, por los datos que se nos suministran, será el monumento más apreciado de la Exposición de 1900.

Digamos brevemente, faltos de espacio, que ha de responder á todas las necesidades de la vida; será un refugio necesario y agradable:

salón de distinguida sociedad, lleno de atractivos para la mujer y para el niño, porque la madre de familia ocupará el primer lugar; espectáculos de toda clase, conferencias científicas y domésticas, por decirlo así; conciertos variados, antiguos y modernos; tales serán, brevemente expuesto, las atracciones del «Palacio de la Mujer».

—Regnier, conferenciando en París sobre la poesía actual y la futura eligió un tema siempre simpático. Lo fué aún mayor, su auditorio. Ante un concurso de mujeres bonitas, era preciso el complemento del símbolo. París síntesis del refinamiento y del arte, exige sacrificar lo verdadero para que se salve lo agradable.

Así se explica el éxito de Regnier. Es una belleza acomodaticia, la de la nueva poesía, que en puridad, poco tiene de estética, si ésta también reconoce fundamentos de verdad. Por lo visto, esa poesía futura, no estará sumamente recargada de buenas ideas.

Según el conferenciante, los poetas parnasianos, entre los que cuenta á Teodoro de Banville, Alfredo de Vigny, Leconte de Lisle y Randelaire, no ejercieron influencia alguna en la poesía moderna; la musa parnasiana, honesta y tranquila, murió de esterilidad.

A esta poesía dulce, calmada, siguió la de François Coppé, sana y burguesa, y la de Heredia, cincelada, maciza y sin vivacidad. Solamente León Dierx se rebela contra la calma y el adormecimiento de estos poetas.

La condenación del naturalismo por Regnier, es franca y decisiva; sustituida la imaginación por el documento científico, Zola, Daudet y Maupassant no han sido artistas: han sido artifices ó artesanos...; sus obras tienen la inferioridad del calco respecto al dibujo.

Villiers de l'Isle; Adamini, con su admirable *Axel*, una nueva era; Paul Verleine, el más personal de todos los poetas; Mallarme, el más sugestivo y raro, pertenecen á esta naciente poesía nueva y fecunda.

Se habla de decadentes... y el conferenciante protesta del calificativo; cierto que la poesía así denominada peca de un exceso de bizantinismo; pero prepara el camino para la poesía del porvenir, la poesía simbólica.

—La importante asociación internacional «Liga de las Mujeres para el Desarme», presidida por la Señora Princesa Wiszniewska y cuya oficina central está situada en la *Rue du Débarcadere n.º 7, bis, París*, acaba de obtener autorización del Ministerio del Interior de la República Francesa, según decreto de 25 de Enero último, para cambiar el título por este otro: «Alianza Universal de las Mujeres para la paz».

Es indudable, que así se explica con mayor precisión y claridad el fin esencialísimo de la asociación, pues que la palabra «Desarme» del título que antes tenía, generalmente era objeto de una interpretación falsa ó cuando menos incompleta.

—Lo mismo en Francia como en Alemania é Inglaterra, se reparten con profusión folletos y Memorias en las que se relacionan noticias detalladas de los despojos y arbitrariedades que constituyen la dolorosa historia con que los británicos han tratado á los habitantes del Sur africano, hoy en abierta rebelión contra sus opresores.

Entre dichos opúsculos cabe el primer lugar, al titulado *Un siglo de injusticias*, escrito por el secretario de Estado de las Repúblicas Surafricanas, que se vende al módico precio de un franco, en provecho de las víctimas de la guerra del Transvaal.

Al recorrer sus páginas conmovedoras, nos preguntamos inconscientemente: ¿La Irlanda africana expulsará á sus opresores?

Pocos eran los que así lo esperaban á principios de la guerra, pero hoy se cree mucho más probable el hecho; si tal sucede, trabajo habrá costado, hijo de esfuerzos constantemente renovados por los descendientes de los holandeses y franceses que habían colonizado el Cabo.

Es necesario leer la relación de los sufrimientos de los boers desde su primer éxodo en 1836, cuando creyeron ser preferible el abandono de los dominios heredados, la marcha hacia lo desconocido, hacia los desiertos inmensos, llenos de bosques tenebrosos y la lucha con negros feroces, que continuar siendo víctimas del despotismo británico.

—*The Daily Mail*, comentando la marcha de

la campaña, cree que la perseverancia y la energía asegurará á Inglaterra el éxito final de aquélla.

Entretanto, el periódico citado protesta contra la diseminación de las tropas inglesas, y se pregunta si la Gran Bretaña estará dispuesta, en caso de desastre, á afrontar la intervención extranjera.

—Se asegura que el Gobierno inglés anunciará en breve al Parlamento su intención de aumentar en seguida el efectivo del ejército británico permanente.

Hay el propósito de crear treinta y siete baterías de artillería y un gran número de regimientos de infantería, cada uno de los cuales constará de tres batallones, en vez de dos que tienen actualmente.

—Según leemos en una revista marítima de Londres, excede de un millón de toneladas la capacidad de los buques comerciales fletados por el Gobierno inglés para transportar sus envíos á la guerra del Transvaal.

El tipo medio de los fletes que se han contratado ha sido de una libra esterlina por tonelada y por mes, porque si bien los vapores de poco empeño han admitido contratos de tipo más reducido, otros, como el convenido con el *Magestic*, preceptúan el precio de tonelada y por mes, á razón de 35 shelines.

De estos datos resulta que el Gobierno inglés paga por fletes de buques una suma de 25 millones de francos, en el cual no figuran los precios del transporte de los hombres ni de sus provisiones.

Como ya exceden de cien mil hombres los enviados al Transvaal, siendo enorme el peso que exige sus aprovisionamientos, etc., ha de ser dato por demás interesante conocer la cantidad que cuestan al Imperio británico los transportes marítimos.

—Mr. Edwards Clarke, diputado conservador que ha combatido en la Cámara de los Comunes la guerra del Transvaal, por considerarla injusta y antipolítica, ha renunciado el cargo de diputado, á consecuencia del deseo manifestado por algunos de sus electores.

—Los anales parlamentarios de España no registran nada parecido á lo que ocurrió en la sesión en que el Ministro de Hacienda, sabiendo que la votación de una enmienda envolvía voto de censura en su contra, presenció impávido el acto y aún votó, el mismo Ministro, en defensa propia. Escándalo semejante, sólo los hombres que dirigen actualmente la política, son capaces de producirlo.

La «majestad augusta» de las Cortes se interrumpió con motivo de esa votación en cuyo recuento, hasta se empañó la sinceridad que debe presidir acto tan solemne.

Políticos pertenecientes á todas las oposiciones, y con ellos bastantes ministeriales, lo han reconocido así.

Y todos aseguran, que en la lista de los ministeriales figuraban votando tres señores diputados que no habían parecido por el salón de sesiones, pues un diputado demócrata llevó la cuenta de la votación á medida que se iba verificando, y, según aquélla, el cálculo era de tres votos más de los que en realidad votaron.

Las censuras contra el presidente de la Mesa (Sr. García Alix) fueron expuestas tan públicamente como antes se hiciera escandalosa y violentamente en el salón de sesiones.

Juzgábase su acto diciendo que había roto con una práctica constante y había votado contra lo que por costumbre es ley, con la minoría, para salvar la situación al Sr. Silvela y evitarle la caída.

También se hicieron críticas mordaces, incluso de no pocos ministeriales, contra el presidente del Consejo y ministros de Hacienda y Gobernación.

Recordábase que ellos, que tanto combatieron al Sr. Cánovas del Castillo, no habían practicado lo que el ilustre jefe del partido conservador hiciera en votaciones análogas, pues el señor Cánovas y los ministros que con él estaban en el banco azul, se retiraban del salón de Sesiones para no coartar la voluntad de los diputados ministeriales.

La enmienda que precedió al monumental escándalo citado, fué contra el proyecto de consumos del Ministro de Hacienda, con el buen propósito de librar á los pueblos de los nuevos vejámenes que les imponía el odioso tributo.

El Sentido común.

(Continuación).

Por esta comunidad de sentimiento moral humanitario es el espíritu del hombre caritativo, social, complaciente, generoso, amigo y hermano de sus semejantes.

Por la ley de la fuerza que rige los movimientos, siempre que nuestro espíritu se aparta del sentido moral, y por tanto del sentimiento común que nos lleva al bien recíproco, la inflexibilidad de dicha ley nos acerca al sentido físico, al sentimiento individual, al exclusivismo egoísta de la carne, que no se nutre con lo que otro come, que no le duelen los palos que á otro le dan, y que al contrario, goza con la ruina del vecino si cree ó sabe que ha de sacar de ella algún material provecho.

Por las combinaciones del movimiento espiritual en ambos sentidos, se produce lógica y fatalmente todo lo bueno y lo malo que entrañan los hechos positivos y los fenómenos contradictorios que constituyen las realidades de la vida humana física y moralmente considerada.

Cuando un país pierde casi por completo el sentido moral, tiene que suceder y sucede, que el sentido físico amontona su fuerza y á manera de tromba, sube, se eleva é impera: y los de arriba, sin distinción de colores, por sostenerse, atacan, oprimen, pegan y maltratan á los de abajo. Entonces, éstos, porque les duele, se acuerdan de que el derecho á la defensa de la vida es un derecho natural, y empiezan á ejercitarlo.

La defensa ofrece estos dos caminos: pasiva, huyendo, ó activa, acometiendo.

Los que individualmente pueden defenderse de un modo pasivo, se ausentan ó se apartan, colocándose en las barreras del indiferentismo. El resto se ve precisado á resistir atacando. La necesidad común forma la unión, y la unión la fuerza de resistencia, juntando á los individuos en centros de sentimientos comunes.

La religión, la libertad y la patria, han formado siempre la historia de dichos centros.

Cuando se da el caso de que el sentido moral por su perversión y esceptivismo carece hasta de las más rudimentarias nociones de los tres citados sentimientos, entonces, falto de fe y sin esperanza alguna, aún le queda al hombre en lo íntimo de su naturaleza el instinto animal de la propia conservación. Pero aquí empieza lo más serio de la contingencia.

Iniciado y progresivo el movimiento de la fuerza física de arriba abajo y de abajo arriba, el choque se acentúa, la lucha se enardece, y el encuentro final y destructor de una ú otra corriente es inevitable: y como solo van impulsados por el instinto de conservación, y el animal no se cree seguro interín no destruye ó aniquila por completo á su contrario, ha de ser la resultante, al obtener el triunfo los más (que son los oprimidos) sobre los menos (que son los opresores), una de esas descomposiciones ó cataclismos que dejan tristes señales y recuerdos en la memoria de las gentes y los pueblos.

Estas cosas acontecen con más frecuencia y precisión en los países, que faltos de sentido común, solamente llegan á percibir las cuando ya no es posible remediarlas.

Aunque duros, son castigos merecidos, porque están claramente escritos en el código inquebrantable de las fuerzas entregadas á nuestra disposición y albedrío.

Sí, por ignorancia ó con malicia, abusamos de nuestras fuerzas destruyéndonos la carne y rebajando nuestro espíritu á la estúpida incapacidad de las bestias; ¿á quién podemos culpar de nuestros desmanes? ¿Quién más que nosotros mismos ha de responder y sufrir las consecuencias lógicas de nuestros desenfrenos?

Chemins de Fer Mexicains Colis-Postaux Transport Maritime.

Les personnes qui voudraient être renseignées sur:
les itinéraires et tarifs des chemins de fer mexicains;
les colis-postaux des villes Européennes pour le Mexique et réciproquement;
les moyens de transport maritime, etc., etc.,
peuvent s'adresser à la Direction du journal.

Si tenemos un sentido práctico superior que dignifica y enaltece nuestro espíritu, ¿por qué tan constante y tenaz empeño en apagar sus latidos? ¿Por qué al petrificarlo en nuestra individualidad, nos oponemos á que se manifieste en los actos y en las voces de los otros? ¡Ah! Porque ese sentido superior y práctico es el contrapeso de nuestras pasiones, cuanto más desordenadas más soberbias y más refractarias á soportar corrección alguna, ni de inteligencia propia, ni tampoco de la extraña. Porque las vibraciones exteriores de ese sentido común del prójimo resuenan en el tribunal de la conciencia como voces acusadoras á que no sabemos qué argüir ó contestar. Y porque toda sociedad desmoralizada de izquierda á derecha y de alto á bajo, es una mansión de réprobos donde no se permiten ni se oyen más que las imprecaciones, las blasfemias y los disparates condenados por el Dios de la justicia y la razón.

V.

Nos hallamos, pues, en este momento materialmente dentro del *Infierno*, y espiritualmente á las puertas del *Purgatorio*.

Antes de llevar ó traer á nuestro espíritu las vibraciones racionales para que el sentido común palpe lo que tienen de positivo y de ilusorio dichas viviendas, debo decir, que así como el sentido físico se divide en ver, oír, oler, gustar y palpar, el sentido común, que por ser espiritual y abstracto no tiene imagen ni figura retórica, tomando la de aquellos órganos, puede dividirse en *palpar* y *ver*.

Esta división nos indica la distancia que existe entre un *ideista* y un *pensador*.

El ideista se palpa, esto es, palpa su espíritu dentro de la imagen, siente su vida en la idea, y no acertando á salir de ella, busca dentro de la idea la procedencia de su ser espiritual, y como éste late en la imagen, por la imagen camina, desciende y llega. ¿A dónde? Al organismo físico, á la carne, á la materia, á la naturaleza, á la procedencia, en fin, de la imagen. ¿Qué resulta de esto? Que anda, que discurre, que va buscándose á sí mismo en sentido físico, en sentido opuesto al en que y con el que se palpa lo abstracto, y por el que, intuitivamente primero, y conscientemente después, puede llegar á encontrarse, á verse y á reconocerse aprisionado como idea individual en la idea colectiva que busca el bien de todos creyendo lo hallará en el fantasma de una imagen, sombra ilusoria que se opone á que lleguen á nuestro humano espíritu las vibraciones del pensamiento propio y ajeno, vibraciones que palpamos y no vemos, que queremos sentir moralmente en la palabra, que deseamos percibir las, y que concebidas en la idea, lleguen libremente hasta nosotros; y sin embargo, el hombre aún no ha logrado comprender que la pensante fuerza reflexiva, propia y del prójimo, es una sola fuerza indivisible y la única que por medio de la meditación y el estudio nos puede llevar, y nos lleva, á la presencia y al conocimiento de la verdad, la razón y la justicia en que brilla ese rayo de luz divina con el que el Dios Padre entrega al Dios Hijo (espíritu humano) el principio superior de su fuerza, su poder, su sabiduría y su grandeza.

El ideista no puede llegar en sus raciocinios á estas ó parecidas conclusiones, porque adherida su fuerza racional á la idea y ésta á la imagen, en sus movimientos tiende, se inclina y cae por gravitación en la obscuridad imaginativa, sintetizando y produciendo así los *mitos*, fantasmas utópicos, mitad sentido físico y mitad sentido común, que procediendo de ambos, no tienen realidad completa en ninguno de los dos, y si la tienen en la parte relativa á cada uno, según ya lo iremos observando.

Por dicha causa sucede que el ideista en vez de acercarse se aleja del Dios Padre y viene á ser un hijo pródigo, que fuera de la autoridad paterna, derrocha en francachelas ó pasatiempos espirituales la fuerza racional que recibió y debiera servirle para educarse en la escuela del buen sentido y volver al hogar, no contrito y arrepentido, sino con títulos legítimos de ciencia y moralidad.

COMISION

de exportación é importación. Para toda clase de compras en Europa y remitir á América ó viceversa.

Se admiten en la Dirección de este periódico. Garantizando exactitud, buen cumplimiento y la mayor economía.

Anuncios

INFORMACION.

A los banqueros, comerciantes é industriales de América.

Se les suministrarán cuantos datos deseen sobre establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas europeas.

A los banqueros, comerciantes é industriales de Europa.

Se les darán análogas noticias acerca de establecimientos de crédito y cualquiera clase de empresas americanas.

A los que viajan por negocios ó placer.

Se les ofrecerá al llegar á París, persona entendida y de confianza que les instruya de cuanto necesiten para facilitarles el motivo de su venida al país.

Para todo lo expresado, en la Dirección de este periódico.

La Emprendedora.

Agencia internacional para cuantos asuntos se relacionen con la Exposición de 1900 en París.

Centro universal de operaciones de todo género.

Consultas sobre derecho público, juicios civiles y criminales y procedimientos administrativos, en cualquiera nación de Europa ó de América.

Para proposiciones, proyectos, datos y detalles, en la Dirección de este periódico.

L'ART DENTAIRE EN MEDECINE LEGALE

Volumen de 600 páginas y 68 grabados. Primera obra sobre esa materia como también acerca del novísimo y excepcional sistema para identificar personas, víctimas de accidentes, con solos los signos de operaciones dentarias; por

Oscar Amoëdo

Doctor en Medicina de la Universidad de París, Cirujano-Dentista de las Universidades de la Habana y de New-York y Profesor de la Escuela Dentaria de Francia.

15, Avenida de la Opera.—PARIS.

ABONOS Los Sres. Roggen y Comp.^{ta}, proveedores de la Cámara Agrícola oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos propios de cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por dicha Cámara oficial, publicadas en su Cartilla.

Representando en España las más importantes Casas extranjeras en Nitrato de sosa, Sulfato de amoníaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etcétera, etc., pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los más ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías de que los productos que venden son los más puros y de la más alta graduación.

ROGGEN Y COMP.^{ta}, Félix Pizcueta, 1, Valencia. — Representante en Madrid, D. Manuel Carreras Sanclis, PEZ, 36, 1.º, quien remite gratis listas de precios de abonos químicos á cuantos las pidan.

JUGUETES MECÁNICOS DE ÚLTIMA NOVEDAD.

Inmenso surtido de máquinas á vapor y aire caliente. Ferrocarriles completos, vapores, locomotoras eléctricas, montañas rusas, etcétera, etc.

La caja mágica con grandes sorpresas y motor magnético.

Fusiles de aire y armas de precisión. Niños con tres cabezas, que rien, lloran, duermen y..... hablan.

Fonógrafos, Grafófonos, Automóviles y Bicicletas de todos sistemas.

De cuanto queda expresado y de otras muchas especialidades hay variadísimo surtido, á precios módicos.

Remesas sin gasto alguno. En la Dirección de este periódico pidiendo los precios á la letra H, los obtendrán en seguida.

LECCIONES de francés, español y latín.

Escritos y copias en cualquiera de esos idiomas. Precios módicos. Informarán en esta Dirección. Rue Vivienne, n.º 53.

A los artistas.

A los hombres ilustrados. A los amantes de lo bello.

La reproducción fotográfica de los cuadros al óleo, esculturas y demás preciosidades que encierran los Museos del Louvre, de Luxemburgo, de Cluny, de Versalles; de los monumentos é imitaciones de París como también de todas las grandes Capitales europeas, de sus Museos y monumentos; es del mayor interés para América, porque los artistas hallarán notables modelos de las diversas épocas y escuelas, las personas acostumbradas á viajes recordarán con placer los parajes y objetos que visitaron, y los que no han estado en Europa tendrán grata ocasión de conocer los infinitos ejemplares de arte que encierra.

Como se expresa en otro lugar de este periódico, remitiremos sin comisión ni gasto especial alguno, las fotografías que nuestros abonados deseen. Los precios son sumamente módicos.

Tenemos dispuestos más de 5,000 clichés y además de vistas panorámicas, cuadros, esculturas, etcétera, hay una vasta colección de retratos de celebridades políticas, artísticas, literarias y de todas clases del mundo entero.

Cada ciento de tarjetas fotográficas diferentes, elegidas á gusto del interesado y con sus instrucciones, lo daremos por la insignificante suma de 125 francos. Mayor formato y mejor calidad, á 200. Al platino, de sorprendente efecto, 240.

Rebaja, adquiriendo desde un millar.

Fotografías al carbón, de gran tamaño y puro lujo, desde 10 á 20 francos cada una.

No se mandan muestras por innecesarias, tratándose de artículo tan conocido.

Pago adelantado ó garantizado en París.

Servicio rápido y esmerado.

De venta, aparatos fotográficos completos y muy económicos.

Escriban al Director de la REVISTA LATINO-AMERICANA, por corresponder el ramo á la Agencia internacional La Emprendedora, que está en combinación con el periódico.

Rue Vivienne, n.º 53. — París.

HIERROS, ACEROS, CEMENTOS.

LLANTAS CON GOMA para ruedas de coches. FRAGUAS PORTÁTILES. MÁQUINAS DE TALADRAR. BIGORNIAS, TORNILLOS Y FUELLES para fraguas. CEMENTO PORTLAND, CAL HIDRÁULICA. LADRILLOS REFRACTARIOS, clase superior. Almacenes de E. DEL CAMPO, calle de Belén, 4 al 10.—Madrid.

FOLLETÍN (32)

MÉXICO.

EL ESTADO DE CHIAPAS

Geografía y Estadística.

Recursos, elementos, condiciones de riqueza, porvenir agrícola, etc., etc.

DATOS RECOGIDOS POR DON RAMÓN RABASA

DE ORDEN DEL GOBIERNO DEL ESTADO Y PUBLICADOS POR ACUERDO DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

(Continuación.)

Temperatura media, 27° C.

Como empresa industrial, merece especial mención la maquinaria de beneficiar café establecida por los señores J. Magee y C.º. á inmediaciones de la ciudad. Las rancherías de esta jurisdicción tienen 1,815 habitantes.

Acacoyagua, pueblo de 374 habitantes al Poniente de Tapachula.

Escuintla (Santo Domingo), antigua cabecera de la Provincia de Soconusco está á 25 leguas al Poniente de Tapachula á orillas del río de Cintalapa. Su clima es cálido; tiene 1.159 habitantes.

San Felipe Tizapa, aldea de 108 habitantes. Son notables las hamacas de pita que fabrican los indígenas.

Pueblo Nuevo: 372 habitantes.

Tusantán: 408 habitantes, á 12 leguas al N. O. de Tapachula.

Huistla: 760 habitantes, á 12 leguas al Poniente de Tapachula.

Huehuetan: 1,369 habitantes. Está á 8 leguas al Poniente de la cabecera. Tiene vestigios de haber sido población de importancia. Se cuenta que fué destruida por los murciélagos.

Mazatan: 895 habitantes. Está á 6 leguas al Sur de Tapachula, á orillas del río Coatán.

Metapa: 585 habitantes; á 3 leguas al Oriente de la cabecera en el camino que va para Ocos (Guatemala).

Tuxtla Chico, llamado así para distinguirlo de Tuxtla Gutiérrez, al cual se denominaba Tuxtla Grande. Está á 4 leguas al N. E. de la cabecera. Su población es de 1,914 habitantes, á los cuales hay que agregar otros 2,442 que viven en las haciendas del Municipio. Terrenos muy buenos para cacao.

Cacahoatán: 346 habitantes, á 6 leguas al N. E. de Tapachula. Sus haciendas tienen 1,680 habitantes. En este Municipio comenzaron á formarse en 1872 los primeros cafetales de Soconusco.

Unión Juárez: 1,200 habitantes, cerca de la línea divisoria con Guatemala. Tiene terrenos muy buenos para café.

Habitantes según el censo de 1892.

MUNICIPALIDADES.	CABECERAS.	RANCHERÍAS.	TOTALES.
Tapachula.	5,276	1,815	7,091
Cacahuatan.	346	1,650	1,996
Metapa.	433	156	589
Tuxtla Chico.	1,914	2,442	4,356
Escuintla.	989	170	1,159
Acacoyagua.	374	—	374
Acapetagua.	178	—	178
Mazatan.	895	—	895
Pueblo Nuevo.	372	—	372
Huistla.	760	—	760
Huehuetan.	1,369	—	1,369
San Felipe Tizapa.	108	—	108
Unión Juárez.	1,200	—	1,200
Tusantán.	481	—	481
Total.	14,695	6,233	20,928

(Continuará.)

